



ANEJOS DE

# na:ilos

Estudios  
Interdisciplinarios  
de Arqueología



A3

Diciembre 2016  
OVIEDO

Anejos de NAILOS  
Número 3  
Oviedo, 2016  
ISSN 2341-3573

Asociación de  
Profesionales  
Independientes de la  
Arqueología de  
Asturias

Anejos de  
**Nailos**  
Estudios Interdisciplinarios  
de Arqueología

# **Estudios sobre la Edad Media en el norte de la península ibérica**

**José Antonio Fernández de Córdoba Pérez  
(coordinador de la edición)**

**Jornadas sobre Arqueología Medieval  
organizadas por APIAA  
en 2013, 2014 y 2015**



## Consejo Asesor

Esteban Álvarez Fernández  
*Universidad de Salamanca*

Xurxo Ayán Vila  
*Universidad del País Vasco*

Antonio Blanco González  
*Universidad de Salamanca*

Belén Bengoetxea Rementería  
*Universidad del País Vasco*

Carlos Cañete Jiménez  
*CCHS-CSIC*

Enrique Cerrillo Cuenca  
*Investigador independiente*

Miriam Cubas Morera  
*University of York*

Ermengol Gassiot Ballbé  
*Universitat Autònoma de Barcelona*

Alfredo González Ruibal  
*Incipit-CSIC*

Francesc Xavier Hernández Cardona  
*Universitat de Barcelona*

José María Martín Civantos  
*Universidad de Granada*

Iván Muñiz López  
*Universidad Nacional de Educación a Distancia*

Andrew Reynolds  
*University College London*

Joseba Ríos Garaizar  
*Centro Nacional de Investigación sobre la Evolución Humana*

Dídac Román Monroig  
*Universitat de Barcelona*

José Carlos Sánchez Pardo  
*Universidade de Santiago de Compostela*

Alfonso Vigil-Escalera Guirado  
*Universidad de Salamanca*

## Consejo Editorial

David Álvarez-Alonso  
*Universidad Nacional de Educación a Distancia*

Valentín Álvarez Martínez  
*Arqueólogo*

Luis Blanco Vázquez  
*Arqueólogo*

Jesús Fernández Fernández  
*Universidad de Oxford / La Ponte-Ecomuséu*

José Antonio Fernández de Córdoba Pérez  
*Arqueólogo*

Alejandro García Álvarez-Busto  
*Universidad de Oviedo*

Carlos Marín Suárez  
*Universidad de la República, Uruguay*

Alejandro Sánchez Díaz  
*Arqueólogo*

David González Álvarez  
*Secretario Incipit-CSIC/Durham University*

Fructuoso Díaz García  
*Director Fundación Municipal de Cultura de Siero*

ANEJOS DE  
**nailos**

Estudios  
Interdisciplinares  
de Arqueología

ISSN 2341-3573

C/ Naranjo de Bulnes 2, 2º B  
33012, Oviedo  
secretario@nailos.org  
<http://nailos.org/>

Anejo nº 3 de NAILOS. 2016  
© Los autores

Edita:

Asociación de Profesionales  
Independientes de la Arqueología  
de Asturias (APIAA).  
Hotel de Asociaciones Santullano.  
Avenida Fernández Ladreda nº 48.  
33011. Oviedo.  
[presidencia@asociacionapiaa.com](mailto:presidencia@asociacionapiaa.com)  
[www.asociacionapiaa.com](http://www.asociacionapiaa.com)

Lugar de edición: Oviedo

Depósito legal: AS 1677-2014



CC BY-NC-ND 3.0 ES

Se permite la reproducción de los artículos, la cita y la utilización de sus contenidos siempre con la mención de la autoría y de la procedencia.

Anejos de NAILOS publica de forma monográfica y seriada trabajos sobre Arqueología y otras materias asociadas. Complementa las actividades de difusión científica que realiza APIAA

Bases de datos que indizan la revista | Bielefeld Academic Search Engine (BASE); Biblioteca Nacional de España; CARHUS Plus+ 2014; Catàleg Col·lectiu de les Universitats de Catalunya (CCUC); Catalogo Italiano dei Periodici (ACNP); CiteFactor; Copac; Dialnet; Directory of Open Access Journals (DOAJ); Dulcinea; Elektronische Zeitschriftenbibliothek (EZB); Geoscience e-Journals; Interclassica; MIAR; NewJour; REBIUN; Regesta Imperii (RI); Sherpa/Romeo; Ulrich's-ProQuest; Worldcat; ZDB-network; CAPES; ERIH PLUS; ISOC; Latindex; SUDOC; SUNCAT

Promueve

# apiaa

Asociación de Profesionales  
Independientes de la Arqueología  
de Asturias

Financia



GOBIERNO DEL  
PRINCIPADO DE ASTURIAS



OVIEDO  
AYUNTAMIENTO



FUNDACION  
CAJA RURAL DE ASTURIAS

Colaboran

MUSEO ARQUEOLÓGICO DE ASTURIAS



GRANHOTEL ESPAÑA  
★★★★

EL COMERCIO



CENTRO DE RECEPCIÓN  
E INTERPRETACIÓN DEL  
PRERROMÁNICO  
ASTURIANO



ARZOBISPADO  
OVIEDO



Concejalía de Cultura  
Ayuntamiento de Grado



---

## PRESENTACIÓN

---

Desde el inicio de su andadura en 2012, una de las principales preocupaciones de la Asociación de Profesionales Independientes de la Arqueología de Asturias (APIAA) ha sido la difusión de nuestra ciencia a todos los niveles. Así, para el ámbito del público general planteamos la celebración de ciclos de conferencias con unas condiciones muy concretas. La primera, centrar el contenido de las charlas en temáticas novedosas para evitar caer en el vicio de tratar una y otra vez los mismos ejemplos a cargo de los mismos investigadores. La segunda, invitar a conferenciantes que expusieran casos y discursos sobre problemas arqueológicos e históricos similares, procedentes de otras partes de España para abrir la perspectiva y comparar con los asturianos. La tercera, ampliar el centro de interés hacia espacios fronterizos con la Arqueología que ofrecen hilos explicativos de gran interés que pueden enriquecer el discurso. Por último, ofrecer esta información de forma accesible a un público general y reservar la erudición científica a la publicación.

Después de la primera experiencia exitosa con las Jornadas sobre Arqueología Española en el Exterior en 2013, se planteó un nuevo ciclo centrado en el periodo medieval. Sobre él se centran una cantidad importante de aportaciones realizadas desde la arqueología de gestión, hasta el punto de que ha sido esta quien ha liderado los avances en este campo durante las últimas décadas. Además, se trata de un tema especialmente cercano y atractivo para el público general, y cuenta con un patrimonio material abundante, rico y muy apreciado para la sociedad actual.

A partir de esta coordenadas, se organizó una primera edición en noviembre de 2013 con el siguiente programa:

### **Sesión primera. Viernes 8 de noviembre**

- 18:00 Presentación. Jorge Sangrador. Vicario General de la Diócesis de Oviedo
- 18:15 *Inicio y desarrollo de la arquitectura cristiana en el Imperio Romano de Occidente. El caso de la Cámara Santa de Oviedo*  
Pablo S. Zambruno O.P. Universidad Santo Tomás de Roma
- 19:15 *La reforma románica de la Cámara Santa de la Catedral de Oviedo*  
César García de Castro Valdés. Gobierno del Principado de Asturias

### **Sesión segunda. Viernes 15 de noviembre**

18:00 Presentación. Agustín Hevia Ballina. Canónigo de la Catedral de Oviedo

18:15 *La celebración litúrgica en las iglesias asturianas. El rito gotho-hispano*  
Manuel González López-Corps. Universidad de San Dámaso, Madrid

19:15 *Las excavaciones arqueológicas en torno a la Cámara Santa*  
Sergio Ríos González. APIAA

### **Sesión tercera. Viernes 22 de noviembre**

18:00 Presentación. José Adolfo Rodríguez Asensio. Director General de  
Patrimonio Cultural del Principado de Asturias

18:15 *Génesis y consolidación de las élites aristocráticas del Reino de Asturias*  
Alejandro García Álvarez-Busto. Universidad de Oviedo  
Iván Muñiz López. UNED

19:15 *La articulación social de la Alta Edad Media asturiana*  
Margarita Fernández Mier. Universidad de León

La excusa de la Cámara Santa de Oviedo permitió profundizar en la arquitectura altomedieval asturiana desde tres perspectivas concretas: el rito hispánico, que ayuda a explicar la especial configuración de estos edificios, el entorno social permitió la creación de los mismos y la importancia de la restauración arquitectónica para comprender cómo han llegado estos edificios hasta nosotros. La reunión de expertos vinculados a Asturias en estos campos supuso la gran novedad de nuestra propuesta. En el caso de los arqueólogos, se contó con la presencia de los tres equipos que han liderado la investigación de la Edad Media en nuestra región durante los últimos años centrados en tres ámbitos: la arquitectura altomedieval, las fortificaciones y las estructuras de poder, así como el estudio de las aldeas y el poblamiento rural. En algún caso, como el de la profesora Fernández Mier, se trató de la primera vez en la que se la invitaba a explicar su trabajo en Oviedo, pese a haber mantenido una línea de investigación centrada en este territorio durante dos décadas, hecho que pone de manifiesto la necesidad de encontrar vías para mostrar trabajos ignorados por la falta de interés de la élite cultural ovetense.

Como complemento a las conferencias se organizaron tres visitas guiadas. La primera nos llevó a San Julián de Los Prados y corrió a cargo de César García de Castro Valdés. La segunda discurrió en el Centro de Recepción e Interpretación del Prerrománico Asturiano en el Naranco, donde Jorge Hevia explicó la exposición temporal sobre los *Estudios complementarios y proyecto de restauración de la Cámara Santa*. La tercera visita se centró en Santa María y San Miguel de Lillo y fue guiada por Miguel Polledo González y Santiago Calleja Fernández. Fuera de programa, se celebró una misa oficiada siguiendo el rito hispano en San

Julián de Los Prados, que permitió apreciar las diferencias con el rito romano y su plasmación en el espacio edificado. El éxito de público de todas estas propuestas ratificó la existencia de una demanda por parte de la sociedad local de contar con este tipo de actividades, abiertas a todos los públicos, para acercar nuestro patrimonio cultural a la ciudadanía, y nos animó instituir una edición anual durante el otoño dedicada a la temática medieval.

Para 2014 se eligió como tema el cuarenta aniversario de la publicación de una obra clave para entender la investigación acerca de la época medieval en España: *Sobre los orígenes sociales de la Reconquista* de Abilio Barbero y Marcelo Vigil.

### Sesión primera

#### Viernes 7 de noviembre

18:00 Presentación

18:15 *Romanos, visigodos e indígenas: Las comunidades del norte de Hispania en los inicios de la Edad Media*

Pablo C. Díaz Martínez. Universidad de Salamanca

19:15 *La formación del paisaje aldeano en el norte peninsular*

Margarita Fernández Mier. Universidad de León

#### Sábado 8 de noviembre

12:00 Visita guiada a Santa María del Naranco y San Miguel de Lillo

Miguel Polledo González y Santiago Calleja Fernández. Gobierno del Principado de Asturias

### Sesión segunda

#### Viernes 14 de noviembre

18:00 Presentación

18:15 *La formación de la ciudad de Oviedo*

César García de Castro Valdés. Gobierno del Principado de Asturias

Sergio Ríos González. APIAA

19:15 *Espacios de frontera y arqueología entre la antigüedad y la Alta Edad Media*

Iñaki García Camino. Museo de Arqueología de Bizkaia

#### Sábado 15 de noviembre

12:00 Visita guiada al Museo Arqueológico de Asturias

*La cerámica y el ámbito doméstico en la transición de la tardoantigüedad al medieval.* Patricia Suárez Manjón. APIAA

### Sesión tercera

#### Viernes 21 de noviembre

18:00 Presentación

18:15 *La tierra del Limes. La formación del paisaje fortificado en el norte peninsular entre la antigüedad y la Alta Edad Media*

Iván Muñiz López. UNED

Alejandro García Álvarez-Busto. Universidad de Oviedo

19:15 *Obispos, monjes y eremitas. La formación del paisaje eclesiástico, arquitectura y religiosidad entre dos épocas*

Juan José Larrea Conde. Universidad del País Vasco

#### Sábado 22 de noviembre

12:00 Visita guiada al Castillo de Gauzón

Iván Muñiz López. UNED

Alejandro García Álvarez-Busto. Universidad de Oviedo

En esta ocasión, los conferenciantes se centraron en los aspectos sociales del discurso histórico a través de la revisión del registro arqueológico que nos ofrecen los cuatro espacios fundamentales propios de la época medieval: las aldeas, las ciudades, las fortificaciones y las iglesias. La exposición de interesantes novedades procedentes del País Vasco nos acercaron a registros arqueológicos distintos y sugerentes para el ámbito asturiano.

Se repitieron las visitas a los monumentos del Naranco y se añadió otra hasta el castillo de Gauzón en Castrillón. Se complementó este ciclo con la celebración de una exposición temporal en el Centro de recepción e interpretación del Prerrománico Asturiano titulada San Miguel de Lillo a través del tiempo. El interés por esta muestra ha supuesto su circulación por varias locales culturales asturianas: las casas de cultura de Grado, Nueva de Llanes, Grandas de Salime, Cangas de Onís, Infiesto, Luarca y Ribadesella, además de la Asociación Cultural de Breceña (Villaviciosa) y el Ateneu de Turón.

La edición de 2015 aprovechó la inclusión de los Caminos del Norte del Camino de Santiago en la Lista del Patrimonio Mundial para centrarse en El Camino de Santiago. Huellas arqueológicas con el siguiente programa:

### Sesión primera

#### Viernes 13 de noviembre

18:00 Presentación

18:15 *La declaración de los Caminos de Santiago del Norte como Patrimonio Mundial*  
Pablo León Gasalla. Consejería de Educación, Cultura y Deporte del  
Principado de Asturias

19:15 *Las raíces romanas del Camino Primitivo a Santiago*. Pedro Pisa Menéndez

### Sesión segunda

#### Viernes 20 de noviembre

18:00 *Actuaciones en el conjunto histórico-monumental «Las torres de Catoira»*  
(Pontevedra). Francisco M. Herves Raigoso. Arqueólogo

19:00 *Memoria de los peregrinos a través de sus graffiti en la Catedral de Oviedo*  
Jose María Hevia. Museo de la Catedral de Oviedo  
Carlos de Posada

#### Sábado 21 de noviembre

12:00 *Visita guiada al conjunto monumental de la villa de Grado*  
Alicia García Fernández. Arqueóloga

### Sesión tercera

#### Viernes 27 de noviembre

18:00 *El Camino de Santiago por la Depresión Mesoterciaria Central Asturiana:  
injustamente maltratado*  
Elías Carrocera Fernández. Universidad de Oviedo  
Luis Blanco Vázquez. Arqueólogo

19:00 *La «tumba del Apóstol Santiago»*. *Arqueología de la construcción de un  
santuario altomedieval*. José Suárez Otero. Doctor Arqueólogo

#### Sábado 28 de noviembre

12:00 *Visita guiada a la colección medieval del Museo Arqueológico de Asturias*  
Covadonga Ibáñez Calzada. Arqueóloga

El tratamiento de una temática tan manida por los historiadores como la ruta jacobea explica la originalidad del programa que centró sus aportaciones desde Asturias en los orígenes de la caminería en la época antigua, en un trazado de primer orden olvidado y en los graffiti dejados por los peregrinos en la Cámara Santa, un hecho material que permite profundizar en aspectos sociales, espirituales y simbólicos muy sugerentes. Estas perspectivas se complementaron muy bien con la presencia de investigadores gallegos.

Las visitas de ese año se centraron en la villa de Grado, ejemplo de villa itineraria ubicada a la vera del Camino de Santiago, y en la propia colección del Museo Arqueológico de Asturias, sede habitual de estas jornadas.

Sin la generosidad y entusiasmo de todos estos conferenciantes y guías, que han colaborado desinteresadamente en la celebración de estos eventos, no habría sido posible llevar a cabo estas Jornadas de Arqueología Medieval. Quede aquí constancia de nuestro más profundo agradecimiento a todos ellos, así como a los miembros de la asociación que han enriquecido con sus ideas, sugerencias, esfuerzo y participación cada una de las ediciones.



Para llevar la difusión de estas investigaciones también en el plano científico se previó desde el primer momento la edición de un volumen que recogiera las aportaciones. En su confección definitiva han influido distintos factores. El más importante ha sido la disponibilidad de los conferenciantes para poder asumir el trabajo que supone elaborar un texto de esta naturaleza. También se ha tenido en cuenta el hecho de que varias conferencias trataron con espíritu divulgativo aspectos ya publicados por sus autores, de forma que se les ofreció la posibilidad de plantear para este libro una vertiente nueva.

La selección de textos comienza con la presentación realizada por Don Agustín Hevia Ballina en la segunda sesión de la primera edición de estas Jornadas, que consistió en un repaso de las evidencias y presencia del rito hispano en Asturias.

Le sigue una ambiciosa síntesis sobre El origen de Oviedo, planteada por César García de Castro Valdés y Sergio Ríos González, que reúne varias aportaciones complementarias expresadas en sus conferencias. La gran cantidad de estudios históricos publicados sobre el origen y evolución de la capital del Reino de Asturias, enriquecida durante los últimos años con los resultados de muchas excavaciones arqueológicas, les ha permitido afrontar una reflexión reposada, profunda y crítica para asentar los avances y delimitar con precisión los tópicos e inexactitudes vigentes en el discurso histórico actual sobre la historia de la ciudad.

Por su parte, Iván Muñiz López y Alejandro García Álvarez-Busto presentan un análisis novedoso del conocido castillo de Gauzón a través del estudio de su historia en relación con el puerto de Avilés y el trasiego marítimo desde la Antigüedad Tardía y durante toda la Edad Media, que revela la sucesión de relaciones e intercambios entre todos los frentes atlánticos (británico, galo e ibérico).

De la segunda edición de las Jornadas contamos con tres aportaciones que comparten su interés por trascender de la documentación histórica y material

para explicar de la mejor manera posible la evolución de la sociedad medieval. La primera es obra de Pablo C. Díaz y Luis R. Menéndez Bueyes quienes repasan las nuevas perspectivas que ofrece el registro arqueológico sobre la romanización y la tardoantigüedad en el norte peninsular a partir del análisis de la contribución que supuso la obra de Abilio Barbero y Marcelo Vigil hace cuatro décadas.

Desde el mismo interés por apreciar la contribución de estos dos autores clásicos del medievalismo, Iñaki García Camino centra su análisis en el territorio de Vasconia, un espacio de frontera entre diferentes sociedades y organizaciones políticas, hecho que lo ha dotado de matices de gran interés, como la paradoja de contar con más información arqueológica en las necrópolis excavadas que en los yacimientos fortificados.

A continuación, Juan José Larrea resume el debate histórico sobre las iglesias altomedievales de los vascones a la luz de las novedades arqueológicas de los últimos años. Estas construcciones jugaron un papel decisivo en la articulación de estos grupos y en la concreción no solo de sus relaciones internas, sino también externas, tanto con los hispanovisigodos como los merovingios.

Las últimas aportaciones de este volumen se deben a autores que participaron en las III Jornadas de Arqueología Medieval, dedicadas en 2015 al Camino de Santiago. En primer lugar, Pedro Pisa Menéndez, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, doctor por la Universidad de Oviedo con su tesis Red viaria en Asturias: de las vías romanas en Asturias a los caminos medievales, nos ofrece una propuesta novedosa. Referente indiscutible en todo lo que atañe al estudio de los caminos históricos en nuestra región, su estudio analiza diversas constantes topográficas y cartográficas observadas en la red viaria y el poblamiento antiguo y medieval del Conventus Asturum que le permiten plantear varias hipótesis para comprender su origen y su organización.

El último estudio se centra en el camino real hasta el Oriente de Asturias por el surco prelitoral, a cargo de Elías Carrocera Fernández y Luis Germán Blanco Vázquez, quienes revisan la amplia documentación histórica, toponímica, cartográfica y material vinculada al mismo, que permiten considerarlo, desde el punto de vista histórico, como uno de los trazados de primer orden de la ruta jacobea por Asturias.

El volumen se cierra con los textos y las fotografías de la exposición San Miguel de Lillo a través del tiempo, cuyo comisario fue José Antonio Fernández de Córdoba Pérez. El objetivo de su publicación es ofrecer reunidas una sucesión de imágenes de este edificio prerrománico, algunas muy conocidas, otras menos o incluso inéditas, para ponerlas así a disposición de la comunidad científica.

Juan R. Muñiz Álvarez

José Antonio Fernández de Córdoba Pérez



Figura 1. Presentación de las I Jornadas de Arqueología Medieval. Juan R. Muñiz Álvarez, Jorge Sangrador, Pablo S. Zambruno y César García de Castro Valdés. Viernes 8 de noviembre de 2013.

Figura 2. Visita guiada por Jorge Hevia a la exposición temporal *Estudios complementarios y proyecto de restauración de la Cámara Santa*, celebrada en el Centro de recepción e interpretación del Prerrománico Asturiano en el Naranco. Sábado 23 de noviembre de 2013.



Figura 3. Uno de los grupos que visitó los monumentos del Naranco guiados por Miguel Polledo González y Santiago Calleja Fernández. Sábado 23 de noviembre de 2013.



Figura 4. Conferencia de Margarita Fernández Mier en las II Jornadas de Arqueología Medieval. Viernes 7 de noviembre de 2014.

Figura 5. Presentación de la conferencia de Sergio Ríos González y César García de Castro Valdés a cargo de Joe Pando (concejal de Hacienda del Ayuntamiento de Oviedo) y Valentín Álvarez Martínez. Viernes 14 de noviembre de 2014.



Figura 6. Visita guiada por Patricia Suárez Manjón a las salas medievales del Museo Arqueológico de Asturias. Sábado 15 de noviembre de 2014.



Figura 7. Visita guiada por Iván Muñiz López y Alejandro García Álvarez-Busto al castillo de Gauzón (Castrillón). Sábado 22 de noviembre de 2014.



Figura 8. Conferencia de Pedro Pisa Menéndez en las III Jornadas de Arqueología Medieval. Viernes 13 de noviembre de 2015.



Figura 9. Visita guiada por Alicia García Fernández al conjunto monumental de la villa de Grado. Sábado 21 de noviembre de 2015.

